

ADMINISTRACIÓN:

Tipografía y Papelería
EL PROGRESO

Frente á la casa de D. Fed. Faerron

EL IMPARCIAL

Publicación bisemanal

SUSCRIPCIÓN:

Por mes..... \$ 1-00
Número suelto..... 0-10

— PAGO ANTICIPADO —

Federico Sobrado

LIBERIA

En este establecimiento se encuentra de venta un completo surtido de comestibles y abarrotes cuyos precios son sin competencia, motivado á que todas las mercaderías se importan directamente de los principales mercados de Europa.

Nada digo de los tejidos, puesto que el surtido es tan extenso y de tan buen gusto que puede llenar los deseos de cualquiera.

De la cantina, es pálido cuanto pueda decir, pues en ella se encuentran los más deliciosos licres, generosos vinos y frescas conservas; con el deseo de fomentar mi selecta clientela todo es legítimo y nada de adulteración.

ESTA CASA COMPRA HULE Y TODA CLASE DE CUEROS

Ruego á todos que visiten por gusto mis establecimientos y quedarán convencidos y satisfechos de la veracidad de ellos.

BOTICA 'LA FLOR DE LIS'

Acaba de recibir Elixir de Godineau, de Guillie, de Pepsina, Específico de oro y de Clark, Jarabes de Dusart, Fénico de Vial de Fellores, de Hipofósforo de cal, de Fosfoglicerato de cal.—Píldoras del Doctor William, de Ross, de Reuter, de Blancard, Cápsulas de Sándalo Midy, de bacalao creosotado, de Raquin, de cloroformo, de ether; trementina.—Artículos de perfumería y un completo surtido de drogas siempre frescas que á precios reducidos ofrece su propietario.

Bagaces.—Provincia de Guanacaste.

JOSÉ OCAMPO

TIPOGRAFIA Y PAPELERIA "EL PROGRESO"

En este nuevo taller se despacharán con prontitud y elegancia los trabajos que se le encomienden: con especialidad,

Hojas sueltas,—Circulares,—Libros talonarios,—Recibos,
Tarjetas de visita,—Memorandum,—Invitaciones,
Tiquetes,—Pagarés,—Etc., etc., etc.

Contamos para la ejecución de todos estos trabajos con elegantes tipos buen papel y cartulinas finas.

Liberia, 11 de marzo de 1900.

Hotel y Panadería

-DE-

Patricio Frauca

Como siempre, ofrezco á mis favorecedores buen servicio, prontitud y aseo en el hotel que tengo establecido en esta ciudad, frente á la Tipografía y Papelería "El Progreso."—Precios moderados.

¡ACUDID Y OS CONVENCEREIS!

Liberia, 11 de marzo de 1900.

AGENCIA DE "EL PACIFICO"

EN LIBERIA

La Tipografía y Papelería "El Progreso."

EL
Nuevo Mundo

En este nuevo establecimiento se recibe por cada vapor, un nuevo surtido de abarrotes que ponemos á la disposición del público á los precios más bajos de plaza.

PRONTITUD Y TRATO ESMERADO EN EL DESPACHO

Compramos pieles, cueros y caucho.

ANDRÉS SANDOVAL & SOBRINO

Espacio reservado

Rafael Rivera

ACABA de recibir un excelente surtido de mercaderías, capaz de satisfacer el más refinado gusto del rico y hasta el del más humilde pobre.

Además un surtido de licres de todas clases y con especialidad de vinos Españoles, legítimos, que doy á un peso botella.—Frescos, las que desee el consumidor como:

— *APOLLINARIS*—*COLA EXTRANJERA*—*COLA DOBLE*—
—*COLA SENCILLA*, del país—*GINGER ALE*—*LIMONADA*—
— *ZARZAPARRILLA* y varias clases de *SIROPES* —

— **PRECIOS SIN COMPETENCIA** —

LIBRERIA

-DE-

PADRON Y PUJOL

SITUADA FRENTE AL IMPERIAL HOTEL—SAN JOSÉ

Libros de premios: Títulos nuevos, muy bien ilustrados con láminas

Novelas morales: Tenemos un surtido espléndido y escogido.

Tinta Stafford: Clases superiores: comercial, copiar y carmín en diez tamaños.

Papel de escribir: en Blocks, comercial, octavo, etc., etc. y en resmas de todo tamaño y clase.

Papel jaspe, chagrín y cuero.

Papel color para la confección de flores.

Cartón gris, todos los gruesos.

Suscripciones a todos los periódicos de Europa y Estados Unidos.

Agentes de "El Imparcial."

Director,
EDUARDO E. FOURNIER

Administrador,
JOSÉ JOAQUÍN CALVO T.

CONDICIONES

Este periódico circulará los días jueves y domingos.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio, será el de \$ 1.00 por mes, pago anticipado.

Las inserciones de interés público, gratis; las de interés particular, precio convencional.

Los precios de avisos serán: 5 centavos el centímetro de columna doble y 2½ centavos el centímetro de columna sencilla, haciéndose la rebaja de un 10 por ciento á los contratados por mes.

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director.

EL IMPARCIAL

MÉDICOS DE CIRCUITO

Siempre hemos aplaudido la ley que creó los circuitos médicos, y la juzgamos como uno de los más señalados beneficios que el país obtuvo del Ministerio de Gobernación y Policía, cuando estuvo á cargo del ilustrado Doctor don Juan J. Ulloa G.—Proveer de médicos á los pueblos era una necesidad apremiante y hasta una obra humanitaria, si se atiende á que había pueblos ó lugares no muy remotos en que perecían los enfermos de la manera más triste y desconsoladora, por falta de médicos.

Los médicos por lo general buscan para su residencia los centros más populosos, que les ofrezcan amplios horizontes para el ejercicio de su profesión, y muy rara vez se conforman con recluirse en un caserío que además de no prometerles ningún porvenir los sujeta á soportar una vida incómoda á que no pueden avenirse;—motivos muy suficientes eran estos para que se careciera de médicos hasta en los pueblos más cercanos á la capital.

La ley de médicos de circuito ha remediado este mal, con tan buen éxito, que hoy no sería posible prescindir de ella sin ocasionar un grave daño á los pueblos que disfrutaban de sus ventajas.

No han faltado quienes se desvelen y empeñen en encontrarle un flanco por donde echarla abajo; á este respecto podemos citar la cruzada que contra ella emprendió en el Congreso, un Diputado -sacerdote- á quien no parecía racional, que entrara primero el médico á la alcoba del paciente, que el Ministro de la Iglesia; el más estupendo fracaso coronó esta vez la obra retrógrada y ante, humanitaria del cura mencionado.

En los circuitos que han quedado sin médico se deja sentir de manera alarmante el mal que remedia la ley que nos ocupa, y se han podido apreciar los grandes beneficios que de ella se derivan, tan rotundamente negados

por el sacerdote á que nos hemos referido.—Tal sucede hoy en el circuito de Nicoya y Santa Cruz, donde la mortalidad ha aumentado notablemente desde que se carece de médico: hemos visto á un individuo que vino de Nicoya á solicitar los recursos de los facultativos de esta ciudad para un enfermo grave; fácil era imaginarse el resultado si se toma en cuenta la distancia que nos separa de aquel lugar.

No entendemos por qué no se ha provisto de médico á ese circuito y ello nos mueve á llamar la atención del señor Ministro del ramo para que se atienda esta necesidad.—Los cantones de Nicoya, Santa Cruz y Carrillo, son quizá los más poblados de la provincia, y sin embargo, en ellos se carece en absoluto de médicos; esta situación no debe prolongarse por más tiempo, y mucho menos ahora que nos vamos á privar de los servicios de uno de los dos únicos médicos que residen en esta ciudad y que son los mismos con que hasta ahora han contado también los pueblos antes dichos.

dad gigante. Laceró el cuerpo y trastorna el espíritu.

Su germen es esencial al organismo y por la educación se desarrolla.

La razón, extraviada, la sacó de la obscuridad, -del bosque, á donde la relegara el sentimiento instintivo del pudor: la plantó en la vía pública! la llevó al hogar!!- la consagró en el templo!!!-

Y á pesar de la sanción civil y de la sanción religiosa los extragos no fueron menos para la familia que para la sociedad; pero está en su vía de perfeccionamiento, mejoró sus costumbres, reformó sus códigos, y la que fué objeto de culto y veneración quedó proscribida.

El infeliz que vino al mundo por sus artes, lleva el estigma de su triste origen.....

Considerada como vicio y penada,—en ciertos casos—como crimen, se la sometió á reglamento.

Así la vemos hoy en todo pueblo culto.

Sus adeptos, ya que no lucen un

EL IMPARCIAL

FELICITA

A la señorita

AMELIA PANIAGUA

Proclamada en el Certamen verificado hoy

REINA DE LA BELLEZA

POR 348 VOTOS Á SU FAVOR

Sabido es que los cantones de esta provincia están separados unos de otros por largas distancias y es imposible que un sólo médico pueda atenderlos bien ni mal, aunque le sobre voluntad para lo primero; además en el invierno los caminos se ponen intransitables y para éstos lugares de clima cálido es la época en que se desarrollan esas epidemias que en más de una ocasión han azotado á estos pueblos. Precisa pues, que el Gobierno provea de médico al circuito dicho, y que nuestros Diputados procuren que se reforme la ley á que aludimos, creando un nuevo circuito que lo compongan los cantones de Santa Cruz y Carrillo, y se aumente la dotación de modo que nos sea posible encontrar médicos que ocupen esas plazas.

COLABORACION

La Prostitución

Es el mal legendario, la enferme-

distintivo peculiar, son obligados á inscribir sus nombres en registros públicos, á marcar y velar sus domicilios, á celebrar en ellas sus bacantes y orgías...

Medidas preventivas de saludables efectos.

¡ Oh! vosotros los encargados de ejecutar y de hacer cumplir la ley, que ejercéis la suprema vigilancia del orden y de la moral y dirijis la higiene pública, apresuraos á tomar esas medidas, donde quiera os encontreis,

Estableced la profilaxis física, la profilaxis moral.

Estorbad, hasta donde es posible, que la generación bien nacida traiga, como hereditaria maldición, el principio funesto de enfermedades infecciosas.

Señalad el terrible escollo á los ojos de la inocencia y de la virtud....

Reprimid el escándalo

X.

NOTAS

Nos informa uno de nuestros reporters, que el puerto de Culebra está hoy más simpático que antes con motivo de la llegada á aquellas playas de las apreciables señoritas Mérida Torres, Berta, Chanita, María Crisanta y Anita Hurtado.

Y no podía ser de otro modo, desde luego que se presentaron allí tan hermosas y simpáticas muchachas.

Un tanto mal de salud se encuentra la estimable señora doña Rita v. de Somarribas y deseamos de corazón su pronta mejoría.

La Fortuna.—Para la hacienda de ese nombre ha partido la familia del apreciable Coronel don Dámaso Centeno.

Que se diviertan bastante y regresen pronto á esta ciudad, son nuestros deseos.

Carlos de J. González, el popular Papá de los tipógrafos, contrajo matrimonio con una señorita Mata de Escasú, según lo anuncia La Prensa Libre.

¡¡ Hasta que al fin cayó el popular Papá!!

De la redacción de La Prensa Libre se ha retirado nuestro estimado amigo don Juan María Murillo.

Sin Murillito, La Prensa Libre será..... de los célebres candidatos á la diputación por Guanacaste y..... está dicho todo.

EN el próximo número publicaremos el acta del Certamen de Belleza, junto con los nombres de las señoritas y el número de votos que obtuvo cada una.

SECCION RECREATIVA

Certamen de Fealdad

Ahora toca al sexo masculino.

Desde el lunes 23 del corriente queda abierto el Certamen para declarar cual es el hombre más feo de la ciudad de Liberia.

Las condiciones que se establecen para el Certamen son las siguientes:

1º—Podrán votar en favor del más feo de Liberia, tanto el sexo masculino como el femenino y podrán adquirir en la redacción de este periódico las boletas que gusten al precio de cinco centavos cada una.

2º—Los votos pueden dirigirse en favor de todo varón: soltero, casado ó viudo.

3º—En la caja que sirvió para el Certamen de belleza, se depositarán los votos de este Certamen de fealdad.

4º—La caja se abrirá el día 23 de mayo próximo en presencia de la comisión que nombre el Director de éste bisemanal, verificándose inmediatamente el escrutinio.

5º—Será proclamado Hombre más feo Liberia, el que el día 23 de mayo próximo haya obtenido mayor número de votos.

CORRESPONSALES

DE SAN JOSÉ

Señor Director de "El Imparcial:"

Liberia

Mi distinguido amigo:

A sus ordenes en San Chepe.

Veranié en la simpática villa de Atenas; ví un jardín tan arrogante, tan lleno de flores, con unos matices que... ¡ viva Atenas !

Amigo se encuentra en ese bello suelo ateniense una Hortencia, flor arrogante, llena de coquetería, con unos matices que... ¡ Jesús me valga ! es la flor más bella de Atenas; es una musa para el hombre enamorado; es un ángel, es claridad, riqueza, pureza para el suelo que habita. Perfumes riega á cada paso que da; perfumes vivos, lo más olorosos.

Oh ilusiones, como se vuelven realidad ! Al pisar el suelo ateniense me convidaron una noche á un baile donde las señoritas Alfaro. Ví en el extenso salón miles de florecitas; claros por demás; y allá; allá en un rincón, como la modesta violeta, se veía resplandecer algo que hacía bajar á cualquiera la vista.

Con paso firme y dispuesto como, á vencer un peligro, me dirigí hacia el rincón y ví una Hortencia con bellos matices y tan olorosos perfumes, que me quedé extasiado y al mismo tiempo de esa flor enamorado.

Después de muchos ruegos bailó Hortencia un sólo. ¡ Pero qué sólo, Dios mío ! Llamaba la atención, la destreza con que bailaba, la habilidad con que manejaba sus blancos piesesi-

tos, y las celestes enaguas que la adornaban, la hacían más hermosa.

Después de aquel sólo entró en ella tal alegría, que dejó á un lado toda vergüencilla y entramos ya en el palacio más gigantescó, en el salón de baile de más adornos, de mejores y más fragantes flores.

Trascurrieron algunos minutos y comenzó á apoderarse de nosotros la tristeza. Era que Hortencia se había ausentado. Entonces pensamos que en el jardín ateniense donde no se encuentre esa fragante flor, todo será tristeza, desolación !

A las doce y media de la noche terminó la parrandilla, que fué improvisada y en la que reinó la mayor alegría. Todos quedando satisfechos, y convidados á gozar otra vez, marchamos á nuestros hogares. Una hora después reclinando nuestra cabeza en la suave almohada, nos entregábamos en los brazos de Morfeo.

Hasta otro feliz día.

Queda á los pies de V., señor Director, su atento servidor y amigo,

BERNARDO

A N U N C I O S

Orden de Policia

Se previene á las personas dueñas de carretas, pasen á la Tesorería Municipal á renovar su impuesto anual de matrícula.

Los que dejaren de cumplir con esta obligación quedarán incurso en las penas que la ley impone.

Agencia Principal de Policía.—Liberia,—20 de abril de 1900.

El Agente Principal de Policía,
ELEAZAR CHAVARRÍA

¡ FUEGO !

Desde hoy

EN ADELANTE QUEDA ABIERTO, EN LA TIENDA DE

LOS HERMANOS ECHANDI

Un gran baratillo de zarzas, lanas, sedería buena y variada, camisas de todas clases, drites, casimires, gergas y la mar de artículos, que no mencionamos porque sería necesario ocupar 3,247½ números de *EL IMPARCIAL*, pero en fin, id y os convenceréis.



DOCTOR R. E. ALVARADO

Médico y Cirujano

DESPACHA EN SU CASA DE HABITACION
A CINCUENTA VARAS DE LA PLAZA PRINCIPAL

6

Un ente original

—Pero ¿qué tengo que ver yo con esas historias?
—¿Usted? ¡tiene que ver mucho!
—Caballero, le advierto á usted que mi paciencia se acaba.
—Hace un momento estaba usted en cierto balcón hablando con una joven de ojos azules.
—Verdad.
—Pues bien, yo amo á esa joven.
—¿Usted? ¿usted ama á esa joven?
—¡Hola! parece que mi revelación no le ha satisfecho á usted.
—¿Está usted loco!
—Confiese usted que también la ama.
—Lo confieso. Leandra es mi prometida y debo casarme con ella esa misma noche.
Don Serapio pegó un brinco.
—¡Esta misma noche! ¡imposible! esta noche será usted difunto y los muertos no se casan... tienen está buena costumbre.
—¿Y quién lo impedirá?
—¡La boca de mi pistola!
—¿Me propone V. un duelo?
—Sí, señor; le propongo á usted un duelo y un duelo á muerte. Yo elijo para mí la pistola; usted elija el arma que más le cuadre... el trabuco naranjero, el sable, lo que usted quiera.
—¡Sea la pistola!

A la hora convenida, don Serapio se presentó en el campo del honor con sus padrinos, pero esperó inútilmente durante dos horas á su rival.

Cansado de conversar con sus amigos sobre la cuestión de Oriente, determinó regresar á su casa. La cólera ardía en su alma. Aquella burla grosera le había sublevado la bilis.

Un ente original

3

—¡Y luego, dijo para sí don Serapio, hable usted de política internacional con estos bárbaros... civilizados!

Y después de mirar con expresión de lástima al mozo, pidió una botella de cerveza.

Pero ¡ay! pronto el recuerdo de la bella vecinita asaltó su mente, haciendo latir con violencia su corazón.

—¿Qué es esto? se dijo pasándose la mano por la frente, como si quisiera alejar de sí aquellos pensamientos de fuego que ardían en su cerebro, ¿por qué palpita mi corazón al recordar á esa deliciosa rubia? ¿me habré enamorado de ella? ¡Cáspita! no estoy muy seguro... pero esta ansiedad que siento... ¡es extraño! cuando salí de casa mi corazón latía con regularidad, mientras que ahora ¡cielos! ¡qué agitación!

Y don Serapio se levantó de su asiento con un movimiento brusco.

—Es necesario que la vea, se dijo; la enfermedad ha hecho rápidos progresos en media hora; mi alma arde por sus cuatro costados... ¡voto al Czar de todas las Rusias! ¡há mis años enamorarme como un mozalbete!

—¡Señor! ¡señor! dijo en aquel punto el mozo, acercándose vivamente á don Serapio; ahí está.

—¿Quién?

—Lo que usted busca.

—¡Diablo! ¡ella aquí? pensó don Serapio, con la mayor estupefacción.

—Acaba de entrar en la cocina.

—¡En la cocina!

—No vaya usted, caballero.

—Extraños misterios son estos que no comprendo, á fé mía.

—Es que si no le conoce á usted podría morderle.

—¿Cáspita! ¿con que muerde?



Taller de Herrería

— DE —

Félix A. Cordero

En este taller se ejecutarán toda clase de trabajos concernientes al ramo



Ofresco prontitud y esmero en las obras que se me encomienden.

PRECIOS EQUITATIVOS

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Desde esta fecha queda establecida en la Tipografía y Papelería 'EL

PROGRESO' una Agencia general de publicaciones—Los

autores ó editores de obras pueden enviarnos las que gusten,

pues por una módica comisión nos encargamos

— de realizarlas en esta ciudad. —

Liberia, 11 de marzo de 1900.

Salidas de Correos

Lunes	á las	10	a. m.	para	Nicaragua
Lunes	—	1	p. m.	—	San José vía Ballena
Miércoles	—	10	a. m.	—	Santa Cruz y Nicoya
Miércoles	—	1	p. m.	—	San José vía Bebedero
Jueves	—	10	a. m.	—	Nicaragua
Jueves	—	1	p. m.	—	San José vía Ballena
Lunes y jueves	—	1	p. m.	—	Filadelfia y Sardinal
Miércoles	—	1	p. m.	—	Bagaces y Cañas

Sastrería

DE

TEODORO ACUNA

Este establecimiento cuenta con materiales de primer orden, buenos y cumplidos operarios. Lo pongo á la orden de mi numerosa clientela, ofreciendo de hoy en adelante, estricto cumplimiento en los trabajos que me confíen.

Me hago cargo de toda clase de trabajos inclusive las partidas de las tiendas. Trabajo esmerado y barato por contrato en mayor ó menor cantidad.

Mi estímulo en el arte es hacer lo posible por dejar las prendas que se me encarguen á satisfacción del cliente.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

CUENTOS INFANTILES

SE ha recibido un gran surtido de estos cuentos en la Tipografía y Papelería de "El Progreso." Se venden á 10, 15 y 20 centavos cada librito. Quedan pocos ejemplares.

—¡Ya lo ereo!

—Me parece que esto es una calumnia grosera.

—¡Pero, caballero!

Le prohibo á usted que siga hablando tan descortésmente de quien tiene sobrados títulos al respeto de usted.

—¡Al respeto mío! es usted muy original.

—¡Seor bellaco!

—Como haya algún desaguizado le atizo un puntapié.

—¡No ha de ser en los días de mi vida!

—Entonces, vaya usted, vaya usted á la cocina; afortunadamente está sin bozal.... ¡ojalá le arrime á usted un mordisco!

—¡Mordisco! ¡bozal! pero, ¿de quién demonios me está usted hablando?

—¡Pues! ¡del turco!

Don Serapio no quiso oír más y huyó del establecimiento renegando de todos los animales del globo; el mozo de café inclusive.

Poco después llegaba á la esquina de la casa.

Leandra, que así se llamaba su vecina, estaba en el balcón, conversando con un joven elegante, de maneras distinguidas y de no maleja figura.

Don Serapio se puso lívido de cólera; los celos acababan de despertarse tumultuosos en su corazón. ¿Quién era aquel joven? ¿algún amante quizá!.... algún seductor de oficio, que se había propuesto robarle el amor de la casta doncella.

—Mi vecina se sonríe, dijo con mal comprimida cólera don Serapio; ¡ah infame! es necesario que tengamos una explicación hoy mismo. La amo, sí, la amo, y no he de permitir que un pisaverde insustancial venga á disputarme la palma en amorosa lucha. Esa joven me conviene: tiene unas ojeras deliciosas, y yo me muero por las ojeras. En

cuanto á él.... ¡que tiemble! le voy á pasar de parte á parte; ni la guerra de Oriente será tan sangrienta como mi venganza.

Y don Serapio, que había sido hasta entonces el hombre más pacífico del globo, habló de matar á medio mundo; en cuanto el pícaro amor empezó á hacerle cosquillas en el corazón.

Por fin el joven del balcón se despidió de Leandra y poco después salió á la calle.

Una vez en ella, alzó los ojos y saludó á la joven con una amable sonrisa.

Don Serapio se puso verde de cólera. El joven echó á andar y nuestro solterón le siguió. En su alma rugía un infierno, que no otra cosa son los celos. Por fin le alcanzó y le tocó en un hombro. El joven volvió la cabeza.

—¿Qué se ofrece? dijo mirando con extrañeza á don Serapio.

—¿Tiene usted sed? preguntó éste lanzando una mirada terrible á su rival.

—Dispense usted, caballero; pero yo le conozco á usted, y....

—Necesito hablar con usted al momento.

—En fin, si usted se empeña....

Y entraron en un café.

—¿Qué toma usted, preguntó don Serapio.

—Cualquier cosa.... una horchata, ¿y usted?

—¿Yo? ¡yo necesito sangre!

—¡Hombre! ¡vaya un refresco!

—¡Es el refresco del amor ofendido!

—Pero, ¿está usted loco?

—¡Loco! ¡loco! me parece que sí. Amo á una mujer, y esa mujer me vende. Mi corazón late por una joven encantadora, y esa encantadora joven se deja hacer la corte por otro.... por un papánatas.